
PARTICOLARITÀ DELLA SECONDA DECLINAZIONE 

PARTICOLARITÀ DEI CASI 
CASO DESINENZA SOSTANTIVO SPIEGAZIONE ED ESEMPI 

GEN. SING. -ii o -i Sostantivi propri o comuni 
con uscita in –ius: 

Aemilius (Emilio) Aemilii = di Emilio 

filius (figlio) Filii = del figlio  

Sostantivi propri o comuni 
con uscita in –ium: 

negotium (negozio) Negotii = del negozio 

 
 

VOCATIVO 
SING. 

 

 
 

-i 

Nomi propri di persona con 
uscita in –ĭus;  

nomi comuni: filius e genius 

Vergilĭus (Virgilio) Vergilī = o Virgilio 

filĭus (figlio)  filī = o figlio 

genĭus (genio) genī= o genio 

meus (mio) meī 

VOCATIVO 
SING. 

uguale al 
nominativo 

deus (dio) Deus 
Mī bone Deus! = O mio buon dio! 

GEN. PLUR. 
 
 
 
 

 

-um Sostantivi indicanti monete o 
misure 

nummus (moneta) nummum = dei nummi 
sestertius (sesterzo) sestertium = dei sesterzi 

talentum (talento) talentum = dei talenti 
modius (moggio) multa milia modium = molte migliaia di 

moggi 
Composti di vir triumvir (triumviro) triumvirum = dei triumviri 

decemvir (decemviro) decemvirum = dei decemviri 
quindecemvir 

(quindecemviro) 
Collegium quindecemvirum = il collegio dei 

quindecemviri 
Alcuni nomi di popolo Danai (Danai) Insidiae Danaum = le insidie dei Danai 

Altri sostantivi libĕri ( i figli) libĕrum = dei figli 

faber (soldato del genio) Praefectus fabrum = il comandante dei 
soldati del genio 

deus (dio) Ira deum = l’ira degli dei 

 

 

 



DECLINAZIONE DI “DEUS” 
CASI SINGOLARE PLURALE 
NOM. de -us d -ī/-ii/-ei 
GEN. de -i de -orum/-um 
DAT. de -o d -īs/-iis/-eis 
ACC. de -um de -os 
VOC. de  

di 
-us 
-ve 

d -ī/-ii/-ei 

ABL. de -o d -īs/-iis/-eis 
 

 

 

 

 

 

ALCUNI NOMI DI PIANTE DELLA SECONDA DECLINAZIONE HANNO ALCUNE USCITE DELLA QUARTA DECLINAZIONE 
NOM. SING. GEN. SING. ABL. SING. 

cupress -us (cipresso) cupress -us/-i cupress -u/-o 

fag -us (faggio) fag -us/-i fag -u/-o 

 

PARTICOLARITÀ DEL NUMERO 
SINGULARIA TANTUM: NOMI CHE HANNO SOLO IL SINGOLARE  

(di materia o astratti) 
aurum, -i oro 
argentum, -i argento, denaro 
plumbum, -i piombo 
pontus, -i mare 

PARTICOLARITÀ DEL NUMERO 
PLURALIA TANTUM: NOMI DI CITTÀ CHE HANNO SOLO IL PLURALE  

(comuni o di città) 
libĕri, -orum i figli spolia, -orum le spoglie, il bottino 

supĕri, -orum gli dei superni Argi, -orum Argo (città greca) 

infĕri, -orum gli dei inferi Delphi, -orum Delfo (città greca) 

fasti. -orum i fasti Coriŏli, -orum Corioli (città dei Volsci) 

extă. -orum le viscere Arbelă. -orum Arbela (città dell’Asia) 

PARTICOLARITÀ DEL NUMERO E DEL SIGNIFICATO 
SINGOLARE PLURALE 

ludus, -i gioco, scuola elementare ludi, -orum gare, spettacoli pubblici 
auxilium,-i aiuto auxilia,-orum truppe ausiliarie 
bonum,-i il bene bona,-orum i beni di fortuna, sostanze 
castrum,-i castello, fortino castra,-orum accampamento 
impedimentum,-i impedimento, ostacolo impedimenta,-orum carriaggi, salmerie 


